

fermant les galeries. Le feu a été communiqué simultanément aux trois fourneaux par des fils conducteurs partant d'une même batterie. C'a été un spectacle imposant et unique de voir la montagne se soulever d'abord, puis se fendre au sommet, se couronner d'un panache de fumée, éclater enfin avec un bruit formidable de tonnerre lançant en l'air des quartiers de roche dont plusieurs n'avaient pas moins de cent mètres cubes.

"Voici un petit morceau de la roche ainsi disloquée ; il représente la milliardième partie de l'énorme masse qui s'est évanouie en un instant sous l'effet des agents puissants que la science moderne a mis entre nos mains. Voici, en outre, la vue du mamelon au moment de l'explosion. Le dessin est d'une parfaite exactitude.

"De Côlon à Panama, le tracé est occupé par une armée de travailleurs ; l'œuvre est entreprise sur nombre de points à la fois. Nous louons à nos entrepreneurs, qui sont des hommes qui ont fait leurs preuves, les machines les plus perfectionnées, des machines dont l'ensemble représente le travail de 500,000 ouvriers. Jamais pareille entreprise n'avait été tentée. La construction des pyramides, qui a, dit-on, exigé le travail de 30,000 hommes pendant dix ans, n'est qu'un jeu à côté du percement de l'isthme de Panama.

"Nous avons notre usine, une usine comparable à celle du Creusot, pour la réparation et l'entretien de nos outils ; nous avons des dragues puissantes (j'en ai vu deux arriver de l'Amérique du Nord après avoir franchi le détroit de Magellan) qui ont déjà fait de notre mouillage un refuge assuré par les plus gros temps. Je rapporte de ma visite aux chantiers une confiance entière dans le succès de nos entrepreneurs, et une estime profonde pour la science et l'habileté de notre ingénieur en chef, M. Boyer. Le canal sera achevé en 1889."

RENÉ DE JOLY.

1^{er} Avril 1886.

P. S.—Des circonstances inattendues ont retardé la publication de notre chronique ; aussi ne voulons-nous pas remettre au mois prochain pour dire à nos lecteurs quelques mots du grand débat qui s'est ouvert jeudi à la Chambre des Communes.

Quelle que soit l'issue de ce débat, la date du 8 avril 1886 marquera dans les annales historiques de l'Angleterre comme le point de départ d'une évolution capitale dans l'organisation et dans la constitution de son empire ; nul ne peut dire ce qui sortira de cette évolution où le Royaume Uni se trouve entraîné ; quoi qu'il en soit, il s'est trouvé en Angleterre, dans l'espace de six siècles, un homme d'état anglais pour prendre la défense de l'Irlande, et cet homme n'a pas seulement défendu l'opprimé, il a dressé un sanglant acte d'accusation contre l'oppres-